

El libro permite comprender la magnitud y la importancia que tienen nuestras embajadas en el extranjero y al mismo tiempo lo que significó para la Argentina, que reclamaba su lugar en el concierto de las naciones, el contar con unidades navales preparadas y en condiciones materiales y espirituales para enfrentar los desafíos impuestos por la Nación. Por otra parte, la actuación de diplomáticos y marinos durante la guerra permitió el fortalecimiento de las relaciones entre los dos países, cuyos beneficios han llegado a nuestros días.

La obra, sólidamente apoyada en fuentes bibliográficas, fuentes documentales, testimonios orales y periódicos, además de su profundidad y erudición, está escrita en lenguaje llano y fluido, lo cual permite no sólo conocer las fascinantes escenas de la guerra civil que desarrolla sino disfrutar de un excelente libro de historia.

GUILLERMO ANDRÉS OYARZÁBAL

GUILLERMO GASÍO, *Yrigoyen. El mandato extraordinario 1928-1930*, Corregidor, 2005, 600 pp.

En las elecciones presidenciales del 1 de abril de 1928 el radicalismo triunfó con el 57,1% e impuso la fórmula encabezada por Yrigoyen quien asumió su segundo gobierno en octubre de ese año. Sin embargo, el nuevo mandatario encontró un difícil escenario social, político y económico, que generó en el país demandas insatisfechas y que derrumbaron su gobierno al cabo de casi dos años.

Este es el marco temporal de la investigación histórica realizada por Guillermo Gasío, desarrollada en tres libros: *Yrigoyen. El mandato extraordinario*, *Yrigoyen en crisis* y *La caída de Yrigoyen*.

El primero de ellos, sobre el cual nos concentraremos, describe la situación política del país, las expectativas depositadas en la figura de Yrigoyen, los proyectos y obras del Ejecutivo, la labor legislativa, los enfrentamientos con la oposición por las intervenciones federales, los conflictos desarrollados en el seno del radicalismo y la violencia desatada por grupos de tendencias extremas, para culminar en los instantes previos a los comicios de marzo de 1930.

La exposición se desenvuelve en tres dimensiones diferenciadas visualmente por el tamaño de la letra, la primera de las cuales se corresponde al relato de los acontecimientos de mayor importancia, la segunda a la profun-

dización de estos hechos con citas de diarios o autores, y la tercera señala el origen de éstas y un detalle más amplio sobre el tema en cuestión. Con esta organización Gasió permite distintas lecturas ya que además de describir el suceso, inserta hábil y equilibradamente las fuentes estableciendo una dialéctica entre ellas que facilita el análisis del lector.

En sí, el mayor mérito de la obra radica en el rescate de las fuentes de la época (diarios, revistas, publicaciones oficiales y personales), tarea desarrollada por el autor a lo largo de tres décadas en hemerotecas y archivos privados, según lo manifiesta en el prólogo.

Los dos primeros capítulos se concentran en las pujas internas para definir al compañero de la fórmula personalista, las alternativas sobre la elección presidencial y las percepciones de la opinión pública al momento de elegir a los hombres que acompañaron a Yrigoyen en la inauguración de su segundo gobierno. La plataforma electoral, los postulados del nuevo presidente y su pensamiento sobre temas tan importantes como las relaciones internacionales, las obras públicas, la presencia estatal en la explotación de los recursos petroleros, la percepción gubernamental sobre la salud y la educación pública, entre otros, completan esta parte del trabajo, donde se sugiere la creencia de que el líder radical iniciaba un mandato extraordinario destinado a modificar la estructura del país.

Los demás capítulos se refieren a la oposición interna y del resto de los partidos políticos, las relaciones del Ejecutivo con el Congreso y las provincias, la radicalización de las posturas ideológicas traducidas en grupos que ejercieron la violencia, finalizando en las alternativas previas al proceso eleccionario del 2 de marzo de 1930, momento donde se visualiza un fuerte desgaste en la gestión radical personalista.

Sobre lo conocido, sobre lo ya estudiado, el autor realiza una propuesta diferente, repasando en forma breve y concisa los acontecimientos más relevantes de aquellas épocas, agregando permanentemente las percepciones e intereses públicos y privados de los protagonistas a través de la utilización de citas y testimonios recopilados durante mucho tiempo, lo que se constituye en material de gran utilidad para quien esté interesado en la realización de trabajos de investigación histórica sobre la época. Con respecto a las conclusiones y a la comprensión del proceso, Guillermo Gasió eligió dejarlas en manos del lector.